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Die Programmrede des Herrn von Caprivi
Hatte die Thronrede durch ihre nüchterne Knappheit die

hochgeſpannten Erwartungen einigermaßen enttäuſcht ſo iſt am
Donnerstag dem Reformlandtage eine rauſchende Ouverture
aufgeſpielt worden deren ungewöhnlicher Wirkung man ſich
auch dann nicht entziehen kann wenn man aus der glänzenden
Jnſtrumentirung das leitende Thema herausſchält Der
preußiſche Miniſterpräſident hat dem Reichskanzler v Caprivi
einen großen Sieg erſtritten und alle Zweifel an der außer
ordentlichen oratoriſchen Begabung des leitenden Staatsmannes
wie an ſeiner Fähigkeit im großen Stil Politik zu treiben
werden in Zukunft verſtummen müſſen Zwei Gruppen von
guten Rednern laſſen ſich unterſcheiden ſolche die blenden
und andere die überzeugen Herr von Caprivi gehört der
zweiten der vornehmeren Gruppe an ſein Vortrag iſt faſt
durchgehends einfach und frei von Emphaſe aber das Gewicht
ſeiner ſachlichen Gründe und die ſtark ausgeprägte Ueber
zeugung des Redners gewinnen ihm auch den Beifall derer
die in gewichtigen Stücken ſeinen Standpunkt nicht zu theilen
vermögen Rechnet man dazu noch die konziliante Form des
Vortrages und die bei jeder Gelegenheit zutage tretende Achtung
vor der in früheren Zeiten gern von oben herab behandelten
Volksvertretung ſo wird man leicht begreifen weshalb die von
jeder Polemik freie Programmrede des Miniſterpräſidenten auf
allen Seiten des Landtags lebhaften Beifall weckte

Es gab eine Stelle in dieſer Rede wo freilich doch ein
polemiſcher Charakter hervortrat aber gerade hier wird der
Beifall der Liberalen am ſtärkſten ſein dürfen National
liberale und extremkonſervative Blätter haben ſeit November
die Legende in Umlauf geſetzt die gegenwärtige Regierung
treibe eine ſchwächlich zuwartende Poliltik weil ſie auf das
Sozialiſtengeſetz verzichtet habe Dieſe Legende hat Herr
v Caprivi zerſtört er hat offen ausgeſprochen was von
liberaler Seite ohne Scheu vor dem Vorwurf der Reichs
feindlichkeit ſeit Jahren behauptet worden iſt daß nämlich
zur Aufrechterhaltung der Staatsordnung die beſtehenden
Geſetze durchaus genügen Und er hat hinzugefügt Wir
wiſſen ganz genau was unſere Schuldigkeit iſt und wir ſind
gewillt alle der Regierung zu Gebote ſtehenden Machtmittel
rückſichtslos anzuwenden wenn wir was Gott verhüten wolle
vor die Nothwendigkeit geſtellt werden Wir ſind aber nicht
geſonnen vorher aus Beſorgniß zu Schritten zu ſchreiten für
die reale Motive zur Zeit nicht vorliegen Dieſer Ausdruck
beſonnenen Kraftgefühls wird wir hoffen es zuverſichtlich auch
die Schichten unſeres Volkes beruhigen die der neueren Ent
wicklung der Dinge noch immer mit einigermaßen mißtrauiſcher
Skepſis gegenüber ſtanden Wir haben geſehen daß die befreite
Sozialdemokratie an Gefährlichkeit der geknebelten recht
erheblich nachſteht und wir haben nun gehört daß die
Regierung ſich im Beſitze der ihr zur Verfügung ſtehenden
Machtmittel ſtark genug fühlt um die Verantwortung zu
tragen für die Aufrechterhaltung der Geſellſchaftsordnung
Selbſt ängſtliche Gemüther dürfen ſich bei der Gewißheit be
ruhigen daß die Regierung nöthigen Falles keinen Anſtand
nehmen wird ihre Befugniſſe von der Volksvertretung
erweitern zu laſſen einſtweilen und wie wir annehmen zu
dürfen glauben immer erweiſen die vorhandenen
Garantien ſich als ausreichend

Herr v Caprivi erkennt in den von ihm dem Abgeordneten
hauſe vorgelegten Reformgeſetzen die unentbehrliche Ergänzung
der gegen die Sozialdemokratie zu ergreifenden Repreſſiv
maßregeln Das Hauptthema ſeiner Rede dürfen wir vielleicht
kurz ſo umſchreiben Lange Jahre mußten ſich alle Kräfte auf
den Ausbau des Deutſchen Reiches richten und darüber geriethen
die preußiſchen Verwaltungsangelegenheiten etwas ins Hinter
treffen dann trat das Reich in die Periode der weitausſchauenden
Sozialreform ein und wiederum wurde Preußen und ſeine
Bedürfniſſe hintangeſetzt nun iſt der Augenblick gekommen
wo das Reformwerk auch in Preußen kräftig begonnen werden
kann und muß wo im Königreich ein Seitenſtück geſchaffen
werden ſoll zu der im Reiche begonnenen Sozialpolitik Die
Regierung kann niederhalten niederſchlagen damit aber iſt die
Sache nicht gemacht Die Schäden müſſen von innen heraus
geheilt werden Das iſt ein vortreffliches Programm und
erſt in dieſer Beleuchtung gewinnen die dem Landtag gemachten

Vorlagen ihre rechte Bedeutung Das Ziel iſt die Liebe
zum Staat das Wohlbefinden im Staat das Sichheimiſch
fühlen die Theilnahme mit Kopf und Herz an den Aufgaben
des Staates in immer weitere Kreiſe zu tragen Daher
ſollen nach dem vom Miniſterpräſidenten als großartig
bezeichneten Finanzplan die Schwachen von zu ſchwerer Steuer
bürde erlöſt und die Steuerlaſt gerechter vertheilt werden es
ſollen die Gemeindeverbände ſicherer und ſelbſtändiger geſtellt
dem Jugendunterricht in den Volksſchulen eine feſtere Baſis
gewonnen und die nahezu ſträflich vernachläſſigten Volksſchul
lehrer in ihren Einkommens und Penſionsverhältniſſen ver
beſſert werden Es ſollen um es mit einem Wort zu ſagen
die Vorbedingungen geſchaffen werden zur Zufriedenheit mit
der beſtehenden Staatsordnung ohne welche jeder Kampf egen
die Feinde des Rechtszuſtandes ausſichtslos erſcheinen u

In dieſen einleitenden Betrachtungen kehrt das Wörtchen
ſoll beharrlich wieder Ueber die Vortrefflichkeit des Zieles

beſteht in allen Parteien Einmüthigkeit nur um die Mittel
wird der Kampf entbrennen Die Reformgeſetze bilden ein
organiſches Ganzes und Herr v Caprivi hat ausdrücklich er
klärt die Regierung wolle auf keine der eingebrachten Vor
Iagen verzichten Eben darum wird man abwarten müſſen
bis das ganze Werk begleitet von den Motiven und den Er
läuterungen der Reſſortminiſter vorliegt ehe man zu einem
irgendwie geklärten Urtheil über die Zweckmäßigkeit der ge
wählten Mittel gelangen kann Noch fehlt dem Finanzplan
An gewichtiges Stück die Geſetzentwürfe über die Gewerbe

ſteuer und über die Beſteuerung von Grund und Gebäuden
ſind noch nicht eingebracht ſchon deshalb empfiehlt ſich ab
wartende Zurückhaltung ganz abgeſehen davon daß die Be
deutung der einzelnen Materien und des Geſammtplanes den
ernſthaften nicht von der Parteibrille bedienten Beurtheiler
von übereilter Stellungnahme wohl zurückhalten ſollte

Jn dieſer Beziehung hält ſich auch die Rede des Herrn
v Caprivi von einem gewiſſen Widerſpruch nicht frei der
Miniſterpräſident betont mit ſtarkem Nachdruck und mit gutem
Recht die ungewöhnliche Bedeutung des Reformwerkes und
doch giebt er der zuverſichtlichen Hoffnung Ausdruck dieſe ein
ſchneidenden Geſetzentwürfe innerhalb einer einzigen Seſſion
von beiden Häuſern des Landtages verabſchiedet zu ſehen
Gewiß hat die Beamtenſchaft das ihr für die eifrige Förderung
der Vorlage geſpendete Lob vollauf verdient Wenn man aber
bedenkt wie unendlich viele Erwägungen jeder einzelne Punkt
jedes einzelnen Geſetzes erfordert wie gewichtige und disparate
Intereſſen gegen einander abgewogen werden müſſen bevor
etwas Erſprießliches allen Anſprüchen gerecht Werdendes aus
der Legislative hervorgehen kann dann wird man ſich dem
Gedanken nicht verſchließen können daß ſelbſt bei der weiteſten
Ausdehnung der frühzeitig begonnenen Seſſion ſelbſt bei der
größten Zurückhaltung der Reichsgeſetzgebung das gewaltige
Arbeitspenſeum vom Landtag in einem Jahre nicht bewältigt
werden kann Auch kann es unmöglich der Anſchauung der
Regierung entſprechen Geſetze von weittragendſter rechtlicher
und wirthſchaftlicher Bedeutung im Galopptempo durchgejagt
zu ſehen Es iſt vielmehr die reiflichſte und gewiſſenhafteſte
Prüfung hier mehr denn je am Platze Bei jeder einzelnen
Poſition wird ohne Ueberſtürzung zu prüfen ſein ob ſie ge
eignet iſt die Schwachen zu erleichtern und Mißſtände zu be
ſeitigen Beſſer in drei Jahren ein Werk das Dauer ver
heißt zuſtande gebracht als in ſechs Monaten ein eiliges Flick
werk Das Beſtreben nur ſchnell etwas fertig zu bringen
hat ſich bei der Jnvaliditätsgeſetzgebung im Reich gewiß nicht
bewährt vor ſeiner Jnkraftſetzung ſchon zeigte ſich die Reform
bedürftigkeit des Geſetzes auch ſeinen eifrigſten Befürwortern

Die preußiſchen Reformgeſetze darin wird man Herrn von
Caprivi bedingungslos beiſtimmen müſſen ſind nicht zu
trennen und ſchon aus Zweckmäßigkeitsgründen empfiehlt es
ſich ſie insgeſammt dem Abgeordnetenhauſe zuerſt nicht einem
Theil der Herren, zu überweiſen Unſerer Auffaſſung nach
iſt es jetzt die Aufgabe der Volksvertretung das heißt der
aus freien Wahlen hervorgegangenen Abgeordneten feſt
zuſtellen ob dieſe Reformen im großen und ganzen einen Fort
ſchritt zum Beſſeren bedeuten Jſt dieſe langwierige und
mühevolle Arbeit in aller Ruhe erledigt und iſt die Ueber
zeugung von der im allgemeinen wohlthätigen Wirkung der
Geſetzentwürfe durchgedrungen dann allerdings ſo meinen mit
dem Miniſterpräſidenten auch wir ſollte man kleine Differenzen
vertagen im Angeſicht des großen Gegenſtandes Mit einem
glücklichen Vergleich hat Herr v Caprivi am Schluß ſeiner
eindrucksvollen Rede den ſozialen Krieg dem gegen äußere
Feinde geführten gegenüber geſtellt Gelingt es der Regierung
die Vertreter des Volkes von der Richtigkeit der gewählten
Kampfmittel zu überzeugen ſo zweifeln wir nicht daß auch in
dem gewiß nicht weniger gefährlichen inneren Kriege die
Parteien wie vor dem fremden Eroberer ſagen werden Hier
das Vaterland Bei dem wollen wir ſtehen für das wollen
wir arbeiten für das wollen wir alle inneren Streitigkeiten
vergeſſen

Nach langer Verankerung iſt das preußiſche Staatsſchiff
endlich flott geworden möge die Beſetzung einig und mögen
r lloken an Bord ſein Dann mit vollem Dampf
voraus

Deutſches Reich
Berlin 13 Nov Der Kaiſer empfing geſtern abend den

nordiſchen Reiſenden Frithjof Nanſen der auch zur kaiſer
lichen Abendtafel gezogen wurde Heute vormittag hatte der
Kaiſer eine längere Unterredung mit dem Kriegsminiſter General
v Kaltenborn Stachau Später waren der gegenwärtig in
Berlin weilende deutſche Botſchafter Graf Solms Sonnen
walde der General der Jnfanterie v Leszczynski und
mehrere andere hochgeſtellte Perſonen zur kaiſerlichen Frühſtücks
taſel geladen Am Nachmittag gedenkt der Kaiſer zu den Hof
jagden ſich bis Sonnabend nach Letzlingen zu begeben Am
Sonnabend abend werden der Kaiſer und die Kaiſerin nach
Berlin kommen und während der Vermählungsfeierlichkeiten im
hieſigen königlichen Schloſſe Wohnung nehmen Von zuſtändiger
Seite wird der Schleſ Ztg mitgetheilt daß der Kaiſer ſeinen
diesjährigen Jagdausflug nach Schleſien Dienstag 25 unter
nehmen wird Der Kaiſer begiebt ſich zunächſt als Jagdgaſt des
Grafen v Tſchirſchky Renard nach Groß Strehlitz wo er an
dem bezeichneten Tage vorausſichtlich gegen 6 Uhr abends ein
treffen wird Das zweite Ziel des Kaiſers iſt Pleß wo er als
Jagdgaſt des Fürſten v Pleß bis zum 29 oder 30 d verweilen
dürfte Prinz Friedrich Leopold und der Herzog
von Connaught nehmen ebenfalls an den Hofjagden in Letz
lingen theil Der Prinz Adolf von Schaumburg
Lippe iſt geſtern abend wieder in Berlin eingetroffen und hat
im Palais der Kaiſerin Friedrich Wohnung genommen

D Berlin 13 Nov Aus abſolut verbürgter Quelle
erfahre ich daß der Kaiſer ein entſchiedenes Vorgehen
gegen den Antiſemitismus bereits Ende v J be
ſchloſſen hatte Als er damals einen jüdiſchen auf der Durch
reiſe befindlichen kaſſeler Schulfreund infolge einer ausdrück
lichen Einladung empfing und als derſelbe dieſe immer ſchärfer
hervortretende Zerſtörung bitter beklagte erwiderte der Kaiſer
begütigend Das ſoll jetzt anders werden Und er
hat Wort gehalten Noch iſt kein Jahr ins Land gegangen
und es ſind den Antiſemiten aller Färbungen inzwiſchen
die unzweidentigſten Beweiſe höchſten Mißfallens zutheil ge
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D Berlin 13 Nov Daß die Beſtallung des Konſiſtorial
raths Dryander von den Hochkirchlichen als ein empfind
licher Schlag gegen die von ihnen vertretene Richtung auf
gefaßt wird wird durch den bis jetzt noch nicht bekannt
gewordenen Umſtand begreiflich daß deſſen Name in den
Liſten des Evangeliſchen Bundes figurirt Derſelbe
wird bekanntlich von der Hofpredigerpartei auf das heftigſte
befehdet Dryander iſt allerdings in dieſer Eigenſchaft bis
jetzt noch nicht hervorgetreten Es wird indeſſen auf gegneri
ſcher Seite angenommen daß er es geweſen welcher für den
Bund an höchſter Stelle ſeit Jahr und Tag insgeheim ein
getreten iſt Auch ſteht er der von Prof Harnack ver
fochtenen theologiſchen Richtung keineswegs feindſelig gegenüber
und es verlautet ſogar daß er an deſſen Berufung ſeiner Zeit
ebenfalls wenn auch nur indirekt mitgewirkt habe Dem
entſprechend betrachten ihn die Hochkirchlichen als eine Art
Brücke zwiſchen dem Schleyermacher ſchen Syſtem und
Harnack Grund genug um von ſeiner Berufung zum
Schloßprediger wenig erbaut zu ſein Nach Lage der Sache
bedeutet dieſelbe für den kirchlichen Liberalismus mindeſtens
eine beachtenswerthe Konzeſſion welche wenn nicht
alles trügt zu den ſchönſten Hoffnungen für die Zukunft
berechtigt

O Berlin 13 Nov Für die vakant gewordenen Hof
predigerſtellen ſind wie ich erfahre bereits mehrere Be
werbungen eingegangen Daß eine baldige Neubeſetzung derſelben
erfolgen wird iſt ſo gut wie entſchieden Bis dahin werden die
Wer Stöcker und Schrader noch ihre Amtsthätigkeit fort
führen
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Berlin 13 Nov Jrgend ein müßiger Projektenjäger ge
fällt ſich in der Ausſtreuung daß Herr v Huene weitaus die
meiſten Ausſichten habe event der Nachfolger des Herrn v Lucius
zu werden Herr v Huene iſt bekanntlich ein tüchtiger Militär
deſſen geſundes unbefangenes Urtheil in militäriſchen Fragen
vielfach gerühmt worden Auch gilt er als ein gründlicher
Kenner finanzpolitiſcher Verhältniſſe allerdings nur im Sinne
der von ihm verfochtenen feudal angehauchten Richtung Da
gegen bleibt die Land wirthſchaft für ihn eine terra incognita von
der er abſolut nichts verſteht Ueberdies wird gerade er am
wenigſten Luſt zeigen neben Herrn Miqueél an demſelben Tiſche
zu ſitzen Unzweifelhaft handelt es ſich bei dieſen Gerüchten
lediglich um haltloſe Kombinationen Ueberdies iſt Herr v Lucius
bis zur Stunde noch immer im Beſitze ſeines Reſſorts

Jn den Kreiſen des Landesökonomie Kollegiums ging geſtern
die Nachricht um daß der Landwirtqhſchaftsminiſter Dr Frhr
Lucins v Ballhauſen ſein Abſchiedsgeſuch eingereicht habe und daß dementſprechend ſein Rück
tritt in allernächſter Zeit eine vollendete That
ſache ſein werde Die Vörſenzeitung ſchreibt

Der Miniſter folgt indem er ſich von jeder öffentlichen
Thätigkeit zurückzieht und dem politiſchen Leben für immer
Lebewohl ſagt den Warnungen der Aerzte Sein Geſund
heitszuſtand iſt ein derartiger daß ihm abſolute Ruhe
dringend nöthig iſt

Auch der M Z wird von unkterrichteter Seite beſtätigt daß der
Geſundheitszuſtand des Herrn v Lucius wenn er
auch nicht die alleinige Urſache ſeines Rücktritts iſt ſo doch ſehr
weſentlich zu dem Entſchluſſe mitgewirkt hat

Verlin 13 Nov Das Gerücht von einer angeblichen
ſchweren Erkrankung Dr Windthorſt s darf auf Grund
guter Jnformationen als eine arge Uebertreibung bezeichnet
werden Wahr davon iſt nur daß der greiſe Centrumsführer
zuweilen an hochgradigem Aſthma leidet weswegen ihm der be
handelnde Arzt auf das ſtrengſte das Treppenſteigen unterſagt
hat Jufolgedeſſen wird er ſeine langjährige Garmewohnung in
der Alten Jakobsſtraße der Treppen wegen aufgeben und in der
Nähe der Leipzigerſtraße eine Parterrewohnung beziehen Der
Geh Legationsrath a D v Kaehler hat für ihn eine ſolche
bereits gemiethet Vorläufig alſo wird Herr Windthorſt noch
auf der Parlamentstribüne rüſtig weiter arbeiten Jnzwiſchen iſt
auch Herr v Schorlemer Alſt von dem erheblichen Nerven
leiden das ihm ſ Z jedwede fernere geiſtige Arbeit unmöglich
machte wieder ganz hergeſtellt Wieder im Vollbeſitze ſeiner
Kräfte wird er ſich an den Arbeiten des Reichstag in hervor
ragendem Maße betheiligen Auf die allgemeine Haltung des
Centrums der Regierung gegenüber dürfte dieſe Wiederauferſtehung
des weſtfäliſchen Bauernkönigs ſicherlich umſoweniger ohne
Einwirkung bleiben da derſelbe an Herrn v Huene und einigen
gleich geſinnten Kollegen einen ſtarken Rückhalt beſitzt Jnſofern
dürften Herrn Windthorſt daraus doch mancherlei Unbequemlich
keiten erwachſen

Ueber die dem Bundesrathe zugegangene neue Zucker
ſteuervorlage wird noch folgendes berichtet

Es wird als ſpätere endgiltige Beſteuerung im
Gegenſatz zur bisherigen Art der Beſteuerung eine einzige
Verbrauchsſteuer und zwar in Höhe von 22 M von
100 Kilo netto vorgeſchlagen Die Steuer ſoll erhoben werden
beim Uebergang des Zuckers in den freien Verkehr
Zucker der unter ſteuerlicher Kontrolle ins Ausland
ausgeführt wird bleibt von der Beſteuerung frei hin
gegen hat Zucker der aus dem freien Verkehr zur Aus
fuhr gelangt auf die Rückvergütung der Steuer keinen
Anſpruch Von ausländiſchem Zucker jeder Art ſoll
ein Eingangszoll von 32 M für 100 Kilo erhoben werden
Jedoch ſoll mit Rückſicht auf die Veredelungsinduſtrie
ausländiſchen Zuckers der unter Steuerkontrolle zur
weiteren Bearbeitung an Zuckerfabriken geht der
Steuerbehörde die Befugniß ertheilt werden einen Eingangs
zoll von 10 M für 100 Kilo 32 M Eingangszoll weniger
22 M inländiſche Verbrauchsſteuer zu erheben Zucker der zu
dem Satze von 10 M für 190 Kilo verzollt wurde ſoll nach
ſeiner Ablieferung an die betr Fabrik als unverſteuerter in
ländiſcher Zucker behandelt werden Das Geſetz ſoll am
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F Aug 1892 in Kraft treten Um der Jnduſtrie den Ueber
gang zu erleichtern ſollen indeſſen während der drei Jahre vom
1 Aug 1892 bis zum 31 Juli 1895 ſtufenweiſe Ab
änderungen der ſeitherigen Beſteuerung eintreten

Wie wir hören ſind die Vorbereitungen für die Jnkraft
ſetzung des Jnvaliditäts und Altersverſicherungs
geſetzes ſoweit gediehen daß dem Erlaß der Kaiſerl Ver
ordnung durch welche das Geſetz zum 1 Januar 1891 in
Kraft geſetzt wird in Bälde entgegengeſehen werden kann
Der Entwurf der Verordnung iſt dem Bundesrathe bereits
ugegangen ebenſo ein Entwurf einer Verordnung über die
ormen des Verfahrens und des re des Reichs

verſicherungsamtes in Angelegenheit der Jnvaliditäts und
Altersverſicherung

Die Handelsvorſtände von Lübeck Stettin Danzig
und Königsberg haben anläßlich der bevorſtehenden zoll
politiſchen Verhandlungen mit Oeſterreich Ungarn
und der davon erwarteten Ermäßigung des Zolles auf öſter
reich ungariſches Getreide beſchloſſen eine gemeinſchaftliche
Aktion gegen Differentialzölle einzuleiten und alle
deutſchen Handelsvorſtände in dieſer Beziehung zu gemeinſamem
Vorgehen aufzufordern

Das ſozialdemok ratiſche Hauptorgan das Berl Volksbl
ſtellt es in Abrede daß die Sozialdemokratie beabſichtige
ihre Agitation in die Armee hineinzutragen

Wenn hier und da ſo ſchreibt das Blatt die Ver
muthung aufgetaucht iſt die Sozialdemokratie ſtrebe danach die
Armee zu unterwühlen ſo iſt das durchaus irrig Die
Zeiten von 1848 und 1849 ſind vorbei das Agitiren unter
den Soldaten wie es damals von den bürgerlichen Demokraten
betrieben wurde wäre heutzutage eine Kinderei und das wiſſen
die Sozialdemokraten ſehr gut weil ſie das Heer genau kennen
Sie w ſen auch daß Verſuche der Kaſernenpropaganda nicht
nur abſolut hoffnungslos ſondern für unſere Sache
poſitiv ſchädlich ſind weil die Folgen bei der
abſoluten Sicherheit der Entdeckung für die Soldaten nur
nachtheilige ſein können und darum in vielen derſelben eine
Erbitterung erzeugen die ſich gegen die Sozialdemokratie
richten muß Deshalb werden von den Sozialdemokraten
derartige Propagandaverſuche mit Mißtrauen und Arg
wohn betrachtet zumal notoriſche Spitzel mit auffälliger
Hartnäckigkeit zu einer derartigen Taktik gerathen haben

Die Arbeiterſchutz Kommiſſion berieth am Mittwoch
in vierſtündiger Sitzung nur den Paragraphen 134fbd betreffend
die Arbeitsordnung Die Debatte drehte ſich hauptſächlich um
den ſchon mitgetheilten Antrag Stumm der die Bevormundung
der Arbeiter auch auf Großjährige ausdenen will Jn der Ab
ſtimmung wurde der Antrag Stumm abgelehnt Der Paragraph
wurde angenommen unter Streichung bes Schlußſatzes wonach
die Arbeitsordnung auch das Verhalten der Minderjährigen
außerhalb des Betriebes regeln darf

Die ſchleſiſche Provinzialſynode beſchloß am
Donnerstag um ſich eine wirkſame Theilnahme an den
Berufungen in evangeliſch theologiſche Pro
feſſuren zu ſichern für den durch den Generalſynodal
Vorſtand verſtärkten Oberkirchenrath die Erlaubniß anzu
ſtreben kirchliche Bedenken gegen eine vor
geſchlagene Perſon dem Könige unmittelbar vor
zutragen Ferner wurde ein Antrag betr die Erwirkung
von Staatsmitteln zur Gründung neuer Parochien angenommen
und beſchloſſen die Generalſynode um Vorlegung eines Stol
gebühren Ablöſungs Geſetzes zu erſuchen

Jn Poſen hat die ſechſte ordentliche Provinzial
ynode den von der Synode Filehne geſtellten Antrag betr die

Sachſengängerei angenommen und beſchloſſen an die General
vnode die Bitte zu richten in Verbindung mit dem evangeliſchen
Oberkirchenrath dahin zu wirken daß auch in der Provinz Poſen
der e varfreitag zum geſetzlichen Feiertag erklärt
verde

Der Chef der oſtafrikaniſchen Schutztruppe Freiherr von
Sravenreuth wohnte am Donnerstag in Augsburg einer
Feier bei welche der Kolonialverein ihm zu Ehren veranſtaltet
hatte und an welcher auch die Spitzen der Cwil und Militär
debhörden theilnahmen Freiherr von Gravenrenth hielt bei dieſer
Gelegenheit eine Rede über den Werth von Oſt Afrika und
forderte zu einer Beiſteuer zu den SeenDampfern auf Das
a ercorys ehrte ſeinen früheren Kameraden durch ein Feſt

eſſen

Dr Peters hielt am Donnerstag in Eſſen in der Lokal
Abtheilung der deutſchen Kolonialgeſellſchaft einen Vortrag über
zie Emin Paſcha Expedition

Eine zur Zeit umlaufende Petition einer großen Anzaht
deutſcher Bautiſchler an den Reichstag fordert eine Er
döhung des Eingangszolles für fertige und zu
gerichtete Bautiſchlerarbeiten von 3 auf 6 M pro 100kg
und ſtellt feſt daß die Einfuhr derartigen Arbeiten in den letzten
fünf Jahren um 115 Proz geſtiegen die Ausſuhr um 15 Proz
gefallen ſei Der dadurch für die heimiſchen Arbeiter hervor
gerufene Ausfall an Löhnen betrage 4 Millionen

Seitens der Bergwerksdirektion Saarbrücken iſt eine
Aufbeſſerung der Löhne des Maſchinenperſonals in
Ausſicht genommen worden Bezüglich des Maßſtabes für die
Lohnerhöhung finden gegenwärtig Ermittelungen ſtatt

Die Reichstags Erſatzwahl im Kreiſe Schlochau
Flatow an Stelle des Abg D Scheffer welcher ſein Mandat
aiedergelegt hat iſt auf den 2 Dez feſtgeſetzt worden

Der gothaer Staatsanwalt hat gegen den Beſchluß des
Landgerichts wonach der Redacteur Boshart außer Verfolgung
wegen n des bulgariſchen Koburgers geſetzt wurde
Zeſchwerde an das Oberlandesgericht in Jena eingelegt

Preußiſcher Landtag
Bericht der Saale Ztg

Abgeordnetenhaus
Sitzung vom 13 Nov 11 Uhr

Am Miniſtertiſch v Caprivi v Boetticher v May
ach Herrfurth v Schelling D Miqueél
Eingegangen iſt die m der für das Jahr 1890/91

zur Klaſſenſteuer und klaſfifizirten Einkommen
teuer veranlagten Perſonen und des Nachtrags der für
aſſelbe Jahr veranlagten Steuern
Zur Vermählung der Prinzeſſin Auguſta Viktoriait dem Erbprinzen von Schaumburg wird das Präſidium be

zuftragt die Glückwünſche des Hauſes zu überbringen
Präſident v Köller macht die Mittheilung daß das Präſidium

es Abgeordnetenhauſes dem Grafen v Moltke zu ſeinem
30 Geburtstage gratulirt habe Lebhafter Beifall

Als Schwerinstag wird wie bisher auch für dieſe Seſſion
der Mittwoch beſtimmt

Erſter Gegenſtand der Tagesordnung iſt die Wahl des
Präſidiums

Auf Vorſchlag des Abg Stengel wird das bisherige Prä
dium v Köller Präſident Frhr v Heereman erſtericepräſident v Benda zweiter Vicevräſident per Acclamation

wiedergewählt

Präſident v Köller
in dem ich Jhnen Allen meine Herren dafür danke daß Sie mir
Jhr Vertrauen erhalten haben

Frhr v Heereman iſt nicht anweſend und wird über die
Annahme ſeiner Wahl angefragt werden

Abg v Benda Jch nehme re ihr anDie Schriftführer der vorigen Seſſion die Aba Bohtz
gar a arg Sperlich Mithoff Vopeliusda und Koliſch werden gleichfalls durch Zuruf wieder
gewählt

Zu Quäſtoren beruft der Präſident die Abgg v Lieber
mann und Francke Tondern

Es folgt die Entgegennahme
Staatsregierung

Reichskanzler Miniſterpräſident v Caprivi Jch habe die
Ehre auf Grund einer Allerhöchſten Ermächtigung im Namen
des Staatsminiſteriums folgende Geſetzentwürfe dem hohen
Hauſe vorzulegen 1 den Entwurf eines Einkommen
ſteuergeſetzes 2 den Entwurf eines Geſetzes betr die Ab
änderung des Erbſchaftsſteuergeſetzes 3 den Entwurf
eines Geſetzes betr die öffentlichen Volksſchulen 4 den
Entwurf eines Geſetzes über die Abänderung des Geſetzes vom
14 Mai 1885 betr die Ueberweiſung von Erträgen
welche aus landwirthſchaftlichen Zöllen eingingen
an die Kommunalverbände und 5 den Entwurf einer
Landgemeinde Ordnung für die ſieben öſtlichen
Provinzen der Monarchie

Jndem das Staatsminiſterium dieſe Entwürfe dem Landtage
vorlegt iſt es ſich der hohen Anſorderungen die es an den hin
gebenden Fleiß beider Häuſer des Landtags ſtellt wohl bewußt
Es lag die Frage nahe ob eine ſo gehäufte Arbeit auf einmal
dem Hauſe vorzulegen gerathen oder ob es vermeidlich war Nach
reiflicher ding hat das Staatsminiſterium die Ueber
zeugung gewonnen daß ein ſpäterer Termin für die Vorlagen
nicht gut gewählt werden konnte Es hat im Laufe der Ent
wickelung der Dinge gelegen daß nach der Gründung des
Deutſchen Reichs arbeitsvolle Jahre vor allem das Jntereſſe
aller politiſchen Männer und politiſchen Körperſchaften für den
Ausbau und die Entwickelung des Reichs in Anſpruch genommen
haben Als das einigermaßen geſchehen war trat das Reich
in die großen Sozialreformen ein und wieder konzentrirte ſich
das Jntereſſe auf das Reich und deſſen geſetzgeberiſche Körper
ſchaften Eine natürliche Folge davon war daß im preußiſchen
Staate manches hat zurückgeſtellt werden müſſen manches nicht
ſo früh in die Hand genommen iſt oder wenigſtens nicht ſo früh
zur Ausführung gekommen iſt als es an ſich wünſchenswerth
geweſen wäre Das Staatsminiſterium iſt der Ueberzeugung daß
ein längeres Aufſchieben der Bearbeitungen der Materien die in den
genannten Geſetzen enthalten ſind nicht wohl möglich iſt daß nun
wohl dazu geſchritten werden muß aus inneren ſachlichen Gründen
Das Staatsminiſterium mußte ſich weiter die Frage vorlegen ob denn
aber alle dieſe Geſetze ſo dringlich ſeien ob eine gleichzeitige Be
handlung derſelben erforderlich wäre Auch dieſe Frage hat das
Staatsminiſterium nach reiflicher Erwägung bejahen zu müſſen
geglaubt einmal weil die Dispoſition der geſetzgeberiſchen Vor
lagen ſich im allgemeinen nach einer und derſelben Richtung be
wegt dann aber weil auch materiell dieſe Geſetze in mehr wie
einem Punkt in einem Zuſammenhang ſtehen der eine Trennung
nicht wohl denkbar machen würde Das Staatsminiſterium
iſt deshalb zur frühen Einberufung des Landtages geſchritten um
dem Landtage eine längere Periode zu dieſer ſchweren Arbeit zu
gewähren Es hat ſich der Hoffnung hingegeben daß es möglich
ſein werde und es hat den dringenden Wunſch daß es durch
rriſ werden möge dieſe Geſetze in der gegenwärtigen
Seſſion zur Verabſchiedung zu bringen Es rechnet dabei
darauf daß für dieſen Winter der Reichstag vorausſichtlich
weniger in Anſpruch genommen werden wird als es ſonſt der
Fall iſt und daß die Theilnahme derjenigen Herren die Mit
glieder beider Körperſchaften ſind ſich zum großen Theil den hier
vorliegenden Arbeiten wird zuwenden können

Es wurde dann das Staatsminiſtertum vor die Frage geſtellt
ob nicht zur Erleichterung der Arbeiten es möglich ſein würde
einen Theil der Vorlagen dieſem einen anderen Theil dem
Herrenhauſe vorzulegen Die Frage mußte verneint werden
und wiederum wegen des inneren Zuſammenhanges der Geſetze
und der Schwierigkeit die ein Verkehr zwiſchen verſchiedenen
Kommiſſionen zweier Häuſer haben würde Das Staats
miniſterium verkennt nicht daß auch in dieſem Hauſe Schwierigkeiten
aus dem gemeinſamen Tagen verſchiedener Kommiſſionen die doch
nicht ganz disparate Wege einſchlagen können entſtehen würden
Es giebt ſich aber der Hoffnung hin daß es der Weisheit und
dem Geſchick der Leitungen dieſer Kommiſſionen gelingen wird die
Uebelſtände die etwa hervortreten könnten zu beſeitigen Jedenfalls
glaubt das Staatsminiſterium daß ſich dieſe Uebelſtände innerbalb
dieſes Hauſes leichter beſeitigen laſſen werden als wenn gleichzeitig
das Herrenhaus damit beſchäftigt würde Das Staatsminiſterium
legt einen hohen Werth darauf dieſe Geſetze gemeinſam pari
passu behandelt zu ſehen Jch will dies ausdrücklich erwähnen
weil mir zu Ohren gekommen iſt daß an anderen Stellen eine
andere Anſicht verbreitet geweſen iſt daß das Staatsminiſterium
keines dieſer Geſetze ans dem Rahmen der gemein
ſamen Vorlagen herauszunehmen wünſcht und den
höchſten Werth darauf legt ſowohl die Finanzgeſetze die Jhnen
vorliegen und Jhnen noch vorgelegt werden als auch die
Landgemeindeordnung wie die Reform der Volksſchule zur
Verabſchiedung zu bringen Es iſt nur möglich geweſen die
Geſetze dem Hauſe vorzulegen unter einer Anſtrengung der königl
preußiſchen Miniſterien wie ſie wohl ſeit langer Zeit nicht da

iſt und es iſt mir ein Bedürfniß und gereicht mir zur
eſonderen Freude hier konſtatiren zu können daß in allen be

theiligten Reſſorts und faſt alle waren betheiligt mit einer
Hingabe und einer Schaffensfreudigkeit gearbeitet
worden iſt die mir den Beweis liefert daß die Beamtenſchaft
noch die alte noch eine ſichere Stütze der Monarchie und des
Staates iſt Lebhafter Beifall

Es kann nicht meine Aufgabe ſein eine erſchöpfende Dar
ſtellung des e dieſer Geſetze zu geben Außerdem was
ich vorher geſagt habe werden die Herren in den Begründungen
ein reichhaltiges Material zu deren Beurtheilung finden Es
werden bei der erſten Leſung der Geſetze die Fer Reſſort
miniſter dasjenige hinzufügen was für das Verſtändniß des
Zuſammenhanges erforderlich ſein wird Was die Finanzgeſetze anlangt ſo kann ich mich auf die Bemerkung beſchränken

daß dieſen Geſetzen ein umfaſſender und ich glaube nicht zu viel
zu ſagen großartiger Plan zugrunde liegt ein Plan der über
dieſe Geſetze die Jhnen heute vorgelegt werden hinausgeht der

ar die Grund und Gebäudeſteuer noch umfaßt die voraus
ichtlich in wenigen Tagen auf den Tiſch dieſes Hauſes wird

niedergelegt werden können ein Plan der wenn die erſten
Schritte in dieſer Seſſion gelingen noch auf Jahre hinaus die
geſetzgebenden Faktoren beſchäftigen wird

Was die Einkommenſteuer angeht ſo kann ich nur
wiederholen was die Thronrede geſagt hat es liegt
nicht in der Abſicht der Staatsregierung die Ein
nahmen des Staates durch die in Bezug auf die
Einkommenſteuer Jhnen vorgeſchlagenen Veränderungen zu ver
mehren hört hört Es liegt nur in der Abſicht die Steuer ſo
umzuformen daß die Auflage eine gerechtere wird und unbemittelte
Schultern entlaſtet werden und daß den individuellen Verhält
niſſen der Steuerzahler mehr Rückſicht werden kann als bisher
Bravo y Sollten e aus der Einkommenſteuer ent

ſtehen ſo wird der Mitwirkung der geſetzgebenden Fak
toren für die weitere Verwendung ſolcher Ueberſchüſſe
weiter Spielraum gewährt ſein Bravo

Die Gewerbeſteuer hat dieſelbe Tendenz Auch ſie will
entlaſten da wo das Tragen am ſchwerſten drückt Eine völlige
in der Thronrede verheißene Aufgabe der Grund und Gebäude
ſteuer kann für jetzt noch nicht ins Auge gefaßt werden Es iſt
aber dieſe Aufgabe ein integrirender Theil der vom Herrn

von Vorlagen der

ch nehme meinerſeits die Wahl an inanzmſiiſter ins Auge gefaßken Reform unſerer ganzen Skaaks
teuern und Finanzen
Das Geſetz über die Erbſchaftsſteuer nimmt in dem ſtaat

lichen Steuerſyſtem ſo wie es hier vorgeſchlagen wird eine voll
kommen andere Stellung ein als die Erbſchaftsſteuer bisher bei
uns gehabt hat Denn es ſoll dieſes Geſetz im Weſentlichen nur
eine Kontrolle für die Deklarationspflicht für die Einkommen
ſteuer bieten Es hat alſo dem Staatsminiſterium zuläſſig ge
ſchienen in Bezug auf die Erweiterung der Beſteuerung auf dienächſten Anverwandten ein Minimum von Steuern ſeſihuſetzen

und zwar wird Jbnen vorgeſchlagen für die Ehegatten und fürdie Krendeneen /2 Proz für die Descendenten 1 Proz feſtzu
ſetzen Es wird außerdem auch hier danach getrachtet die
weniger Bemittelten und Erbſchaften unter 1000 ſowie Kleider
Wäſcheſtücke u ſ w freizulaſſen

Das Voksſchulgeſetz iſt zur Nothwendigkeit geworden zu
nächſt dadurch daß der bisherige Rechtszuſtand an vielen Stellen
unſicher iſt und die Rechts verhältniſſe zu mannigfaltig zu un
überſichtlich waren Sie werden in den Motiven Näheres da
rüber finden Es iſt dieſes Geſetz ſowohl wie die Landge
meindeordnung wie die Herren erkennen werden keineswegs
ein Kind der letzten Zeit Es iſt lange an den Vorarbeiten für
dieſes Geſetz gearbeitet ein reichhaltiges Material zuſammenge
bracht worden Die bisherigen Grundlagen unſerer Volksſchule
das Schulgeld die Hausväterſozietät ſind als Grundlage für ein
für das Stagtsleben ſo weſentliches Jnſtitut auf die Dauer nicht
mehr haltbar Sie ſollen erſetzt werden durch eine Vaſirung der
Volksſchule auf die Gemeinden und Gutsbezirke Eine Reihe von
Einzelakten der Geſetzgebung haben ſchon ſeit Jahren in derſelben
Richtung zu wirken geſucht in der Richtung die Volksſchule
lebensfähiger zu machen die Laſten gleichmäßiger zu vertheilen
die Lehrer angemeſſener zu beſolden Es iſt aber jetzt unver
meidlich erſchienen dieſe Anforderungen die an ein geſundes
Leben der Volksſchule und die geſunde Vaſirung der Volksſchule
geſtellt werden in dem Geſetze zuſammenfaſſen das Jhnen jetzt
vorliegt und deſſen weſentlichſte Grundlage eine gerechtere

z der die Unentgeltlichkeitdes Unterrichts und eine beſſere Beſoldung der Lehrer
iſt Jn der konfeſſionellen Beziehung hat der Entwurf ſich be
müht das Aufſichtsrecht des Staates und die Grenzen der be
rechtigten Anſprüche der Religionsgemeinſchaften auf die Mit
wirkung bei der Geſtaltung des Religionsunterrichtes zu finden
Die Staatsregierung iſt ſo weit gegangen als ſie mit der Wah
rung ſtaatlicher Jntereſſen zu vereinbaren geglaubt hat Es iſt
als Grundſatz feſtgehalten worden daß jedes Kind den Religions
unterricht ſeines Bekenntniſſes bekommen ſoll daß womöglich kein
Kind ohne Religionsunterricht bleiben ſoll Mit dieſem Geſetz
ſteht in Verbindung das andere Geſetz das Geſetz betreffend die
ſogenannte lex Huene Dieſe Jhnen hier vorzulegende Ab
änderung geht darauf aus den Gemeinden und Gutsbezirken
Entlaſtung in Bezug auf ihre Schulbaupflichten zu gewähren
derart daß für den Etat 1890/91 und 1891/92 aus den durch die
lex Huene den Kommunalverbänden vorbehaltenen Sum
men je 10 Mill zu Schulzwecken abgezweigt werden

Jn Bezug auf die Landgemeindeordnung iſt das Staats
miniſterinm der Ueberzeugung daß auch ein Vorgehen in dieſer
Richtung nicht länger aufgeſchoben werden kann Die Staats
regierung konnte ſich der Ueberzeugung nicht verſchließen daß
wenn der richtige Moment zu Reformen verfehlt wird ſie ſpäter
der Gefahr ausgeſetzt werden übertrieben zu werden daß man
dann über das Ziel hinausſchießt Die Staatsregierung hat ge
glaubt dem von ihr anerkannten Bedürfniß einer Umformung
der Gemeindeverhältniſſe jetzt Raum zu geben Wenn die Herren
das reichhaltige Material was in ſtaliſtiſchen Berichten und in
Aeußerungen der Regierungsbehörden wiedergegeben wird ge
leſen haben werden ſo werden die Zweifel ob der Moment zur
Reform gekommen ſei ob man die Sache noch aufſchieben könne
verſtummen Der vorliegende Geſetzentwurf hält an der Selbſt
ſtändigkeit der beſtehenden Landgemeinden und der beſtehenden
Gutsbezirke feſt ſoweit es geht Er ſucht ſogar die Gemeinden
zu ſtärken und das Leben in ihnen zu heben Er gewährt aber
die Möglichkeit da wo Gemeinden und Gutsbezirke nicht mehr
leiſtungsfähig nicht mehr exiſtenzfähig ſind ſie auch wider ihren
Willen zuſammenlegen zu können Er umgiebt dieſe Umlegung
mit gewiſſen Kautelen dadurch daß er die Anhörung des Kreis
ausſchuſſes vorſchreibt und den endgiltigen Beſchluß in die Hände
der Majeſtät legt Der Entwurf ſieht dann Zweckverbände vor
ohne aber die Abſicht zu haben die ganzen öſtlichen Provinzen
wie das hier und da gewünſcht worden iſt mit einem Netz ſolcher
Verbände zu überziehen Der Entwurf beſchäftigt ſich mit der
Vertheilung des Gemeinderechts damit das Gemeinderecht auch
nicht angeſeſſenen Perſonen zu gewähren er macht es aber für
ſolche Perſonen von einem immerhin niedrigen Satze der künftigen
Einkommenſteuer abhängig Jn Bezug auf die Gemeinde
vertretung geht der Entwurf auch von der Anſicht aus daß
es räthlich iſt dem nicht angeſeſſenen Theil der Bevölkerung in
der Gemeindevertretung ein ſtärkeres Gewicht zu geben und er
ſchlägt deshalb vor die Zahl der angeſeſſenen in die Gemeinde
vertretung aufzunehmenden Gemeindemitglieder auf ein Drittel
der Geſammtſumme zu fixiren und giebt andererſeits die Mög
lichkeit hervorragenden Grundbeſitzern in der Gemeinde erhöhtes
Stimmrecht zu gewähren

Wenn das die Grundzüge der Geſetzgebung ſind ſo bin ich der
Meinung daß in einer Zeit in der die ſoziale Frage eine
ſo hervorragende Stellung einnimmt in der wir vor ſo ſchwie
rigen Aufgaben nach der ſozialen Richtung ſtehen alle Schritte
der Regierung und der geſetzgeberiſchen Körperſchaften auch nach
dieſer Richtung I werden müſſen Man mußte ſich die
Frage vorlegen Wie werden denn dieſe Geſetze nach der Richtung
hin wirken Werden ſie in dem Kampfe der von den Staat be
drohenden Elementen gegen das Daſein des Staates und der
Kulkur inſcenirt zu werden ſcheint werden da dieſe im Stande
ſein den Staat zu ſtärken und zu kräftigen Das wird der Fall
ſein Zunächſt wird der Staat eine direkte Stärkung dadurch er
fahren daß die Finanzen des Staates auf eine feſtere Grundlage
eſtellt werden daß Rechtsunſicherheiten wie ſie in Bezug auf
as Gemeinleben und in Bezug auf die Volksſchule thatſächlich in

nicht unerheblichem Umfange vorgelegen haben beſeitigt werden
und daß die Volksſchule an Kraft und Geſundheit gewinnt und
dadurch in den Stand geſetzt wird auf die Erziehung der künf
tigen Generation mehr und beſſer einzuwirken als bisher Die
Staatsregierung hat keinen Anlaß gehabt eine Verſtärkung ihrer
Macht hierbei oder bei anderer Gelegenheit zu erſtreben Die
Staatsregierung iſt ſich ihres Rechtes und ihrer Pflicht die Ge
ſetze mit allen ihr zu Gebote ſtehenden Mitteln durchzuführen
die Ordnung im Staat zu erhalten und den Beſitz zu ſchützen
vollkommen bewußt Sie hat aber bisher noch nicht das mindeſte
Anzeichen gefunden daß die beſtehenden Geſetze für dieſen Zweck
nicht ausreichten Lebhafter Beifall links Sollten ſolche An
eichen eintreten ſo wird die Staatsregierung nicht ſäumen ihnendieſerſgen Formen zu geben die etwa nöthig ſein könnten um

weitere Garantien zu ſchaffen Jch lege Werth darauf das aus
drücklich zu erwähnen um einer Richtung die das Staatsmini
ſterium und die Staatsregierung eines ſchwächlichen Zuwartens
beſchuldigte entgegenzutreten Beifall links Wir wiſſen ganz
enau was unſere Schuldigkeit iſt und wir ſind gewillt alle dertegierung zu Gebote ſeehenden Machtmittel rückſichtslos an

zuwenden wenn wir was Gott verhüten wolle vor die Nothwendig
keit geſtellt werden Lebh Beifall Wir ſind aber nicht geſonnen vor
her aus Beſorgniß zu Schritten zu ſchreiten für die reale Motive
zur Zeit nicht vorliegen Lebhaſter Beifall links Wenn nun
dieſe Geſetze nicht die Staatsregierung ſondern den Staat direkt
ſtärken ſo darf man ſich der Hoffnung hingeben daß dies auch
indirekt zur Stärkung der Staatsregierung beitragen werde
Denn es will ſcheinen als ob der Staat nur gewinnen kann in
dem Kampfe vor den er geſtellt iſt wenn es ihm gelingt die
Zahl ſeiner Gegner zu verringern Die Regierung kann nieder
halten niederſchlagen damit iſt aber die Sache nicht gemacht
Lebhafter Beifall links Die Schäden müſſen von innen heraus

J



Abgang der Eiſenbahnzüge
Khüringen 08 V bis Erfurt 30 V 7 V S 339 V 8 3 10 13 V 10 37 V 8 3 11 30 V S 12 55 N

Thüringen e 30 V S S Auf 10 Looſe Trcffer S SkellmacherJunung
26 u 45 V kommen von Merſeburg u fahren nur Wochentags beider Mansfelder Kreiſe

V 6N

S

10 N 48 N S 3 27 N 21 N bis Merſeburg 34 Ab
bis Erfurt 11 22 Ab S 21Berlin 46 V S 3 35 V S 25 V 50 V S 3V 40 N 36 N S 6 N 5 Ab 8 3 9 19 Ab 8 3
2 Ab

Leipzig 42 V 31 V 45 V 36 V S 3 50 V10 15 V 11 40 V 40 N 53 N 5 N S 3277 3 30 N 9 Ab 30 Ab 5 Ab 10 56 Ab S 311 25 Ab
Ziagdeburg 6 46 V fährt bis Köthen 15 V 48 V

10 59 V fährt bis Köthen 11 31V 8 3 26N 3 13N 5 41 N
33 Ab 10 25 Ab S 3

Nordhanſen Kaſſel 15 V 46 V fährt bis Sangerhauſen
9V 11 40 V 8 3 20 N ſährt bis Eisleben 5 N 50 N

10 50 Ab S 3

r

5 V kommt von Erfurt 40 V S 3 10 28
N 14 N 31 N S 8 Ab 3 von München üb Zeitz

23 Ab 9 11 Ab S 1 3Bevlin 55V 27 V kommt v Bitterf 59 V 10 32V S 3
11 25V S 55N 5 29N 5 44 N S 3 8 57 Ab 11 15Ab S

Leipzig 36 V 9 V 49 V 40 V 10 54 V1128 V S 3 7 N 15 N S 53 N 29 N 5 49 N19 Ab 23 Ab S 3 9 9 Ab 10 18 Ab S 3 11 49 Ab
Magdeburg 32 V 27 V S 3 40 V kommt von Köthen
10 V 23 N 38 N 5 1 N S 3 6 56 Ab 58 Ab

3 11 14 Ab 11 53 Ab 8 3

Zordhanſen aſſel 29 V komnit v Eisleben 55 V kommt
von Nordhauſen 16 V S 3 10 5 V 12 40 N kommt von
Sangerhauſen 13 N 13 N 29 Ab kommt von Eisleben

30 Ab fährt bis Nordhauſen 10 32 Ab S 3 11 20 Ab fährt 56 Ab S 3 10 40 Ab
his Eisleben

Aſcheroleben Halberſtadt 45 V 11 35 V 18 N S 5 N
5 52 N 25 Ab
Soran Guben 40 V 11 24 V 31N 6 36N S 3 33 A 10 14 Ab

Aſchersleben Halberſtadt 36 V kommt von Könnern 10 V
10 3 V 13 N 55 N 20 N 8 3 53 Ab
Soran Guben 7 5 V 10 27 V 8 3 12 46 N 9 Ab

J vLier Dier Mier
Vorzügliche Eier offerire mit Mk 3 pr Schock

Carl HEBROoOSCRIöCIGe
nur Spitze 20

Prümiirt Brüssel 1876 Stuttgart 1881 Porto Alegre 1881

Burk s Pepsin Wein
Pepsin Essenz Verdaunngstlüssigkoit

In Flaschen à 100 gr M à 250 gr BI 2 à 700 gr M 450
Die grossen Flaschen eignen sich wegen ihrer Billigkeit zum Kurgebrauch

Ein wohlschmeckendes mit griechischem Wein bereitetes diäteti
sches Mittel dienlich bei sohwachem oder verdorbenem Magen Sod

drennen Hagenveorschleimung bei den Folgen übermässigen Genusses v Bier u Wein ete
E Man Verlange ausdrüeklich Burk s Pepsin Weia und beachte die Schutamarkoe

sowie die jeder Flasche beigolegte gedruckte Beschreibung e
Detail Verkauf nur durch Apotheken Vorräthig in den meisten Apotheken

Dentschlands

Stets Auswahl von Ponnhs
wie auch leichteren Pferden im

Russ IIof, Delitzſcherſtraße

O e 4W 6 Erüdersatrasse 6

c Annoncen Annahme
für alle Zeitungen und Fachzeitschriften des in und Auslandos

Ia auch

0

43000 bis 3500 Mark Jährlichen Sebenverdtenst
können solide Personen jeden Standes bei einiger Thätigkeit erwerben
Off snb T 1351 an Kuncdolf Mlosse Frankfurt a FI

en
Bäckerei h erbeten Verkauf eines Tandgutes
oder zu verkaufen mit HelmühleOfferten sub P a 5236 bef
Ruclolf Iosse Halle a S Laut Verfügung des KöniglWegen Ableben meines Mannes Amtsgerichts vom 21 Okt er
will ich mein ſollen die ſeither dem Gutse und Oelmühlenbeſitzer Ottoq One9 Gut Ilildebrandt gelhörig Grund

das zu Sietz ch

ehelage mit vollſtändigem Jnventar u Landsberg entfernt belegene
Ernte für den billigen Preis von Landont mit Oelmühle nebſt

r 16 ha 33 ar 97 qm Ackerebäude herrſchaftl Zuckerfabrik rMolkereien und Bahn ganz in der am 15 Dezember cr
Nähe Ev nehme ich auch ein paar Vormittags 9 Uhr
ſtädt reutable Hausgrundſtücke an hieſiger Gerichtsſtelle

Zimmer Nr 5 öffentlich meiſt
in Zahlung oder Taunſch bietend verkauft werden

Offerten sub V J 5324 bef Mit dem Landgute werden
Rudolf osse Halle a S dem Käufer das lebende und

Einrichtung V Reſtau h e aration auch Stehbier Ha rung ene StehbierKane Vieh bis zur nächſten Ernte
33 nothwendige Getreide an Körleere Räume nern und Stroh Kartoffeln

e geſucht Offerten sub Steh Rüben e übergeben
bierhalle 5311 bef Rudolf Von den Feldgrundſtücken
Mosse Halle a S r t r Wun orgen mi izenx Theilhaber geſucht Veſtellt er sen mit Weizer
c Ausnützung eines Deut Das gehende Werk der Oel

ſchen und Oeſterreichiſchen
Patentes auf Dreſchmaſchinen e y e ari n er Da eſſel unje 500 Mk Adr u D 50 eng iR poſtlagernd Köthen i Auh

C

die eiſernen Oelbaſſins ſowie
ferner 2 Schrotgänge erſt im
Laufe dieſes Jahres aufgeſtelltSTheilhaber Geſuch und nur gans kurze Zeit ge

al B Gründung e Fabrik f Keſſel braucht z
o ſchmiede Eiſenkonſtruktion und Sämmtl Gebände befinden
z Brückenbau e techniſche od kaufm ſich in gut baulichen Zuſtande
m Kraft mit Kapital geſucht Adr sub Jm Grundſtücke iſt ſeit langen
al 2380 bef K VIosse Halle der er eklegile ein nicht ganz nubedentenderWer ertheilt Handel mit Futter Artikeln
p 2 j Leuten Unterricht i Rechnen betrieben worden wozu die

Gefl Offerten unter A 5295 nöthigen Lagerräume vorhan
s Rud Hlasse Halle a S den urd Aus 5Tüchtige Klempuer eſellen Puret e Beaſtung der Grundſtücke e zu

ſucht 57 u 9 W reVerd e ehiicker zu Lohnsdorf beiJ S Ehe erriſtr Landsberg ſowie der Unter
Schlettau Teuiſchentbaln Umg et rn e Nr 1890

n ſuchte ren g eing Lebensv Geſellſch Der Verwalter
m b hoh Bez mehr gew Vertr Off sub der Otto UNagehrancde ſchK a 5310bef Rud Moſſe Halle a S er le ſcenel S Coneurs Maſſee eGeſ zu beſ Herren d ſ d ſtal GefZ Acquiſ widm woll bel Off suh P a Auf r inneren
a Rud Moſſe Halle niederzul Stadt beſte Geſchäftslage werden

zum 1 Januar an als 2 rot
h u35,000 Markt

Offerten unter V e 5307 bef
Rucdkolf Mosse Halle a S

Eine kindergz ingebrüſte Rindergärturrin
für ein 6jähr Mädchen und einen
2 jähr Knaben die Erſterem den
len Wedel kannwird zum baldigſten Antritt auf ein K P F fur e yRittergut geſucht Gefl Off mit Eine Verkäuferin ort

bef Kiich Mosse Halle a S werden bevorzugt Offerten uit
T Zum Todtenfeſt Gehaltsanſpr u Zeugnißabſchrift

Von heute an jeden Tag
friſche Jauerſche Kochwürſtchen

Kunseh Gr Steinſtraſze

Haſeunfelle
kauft fortwährend

Johannes Bernharcdt
Halle a/S Gerbergaſſe 7

3 à Packet 15Feueranzünder do Radet 125
einpf J R Sträfßzner Bernb St 13

Vaseline GoldGream Seife
mildeste aller Seifen besonders gegen
rauhe und spräde Haut sowie zum
Waschen und Baden kleiner Kinder
Vorräthig à Packet 3 Stück 50 Pfg bei
Oscar Ballin Leipzigerstr 95/96

33 z ſchtved 100KZündhölzer
25 Pack 2,25 Diefſ in Papier
Rollen 100 Pack 7,50 empfI Strässner Bernburgerſir 13

Gut erhaltene Hobelbänke
kauft die Pianofortefabrik

C Rich Ritter Königſtraße G
e e e

r S

Ein hobes in ſehr gutem Aus S
ſehen befindliches

9 2Pianino
mit wunderbar ſchönem Ton

Umzugs halber für 390 Mark
Z abzugeben Näheres Leipziger
ſtraße 44 im Laden

S e

Federrrollwagen kauft Mühlgraben 1

Ein eiſernes Stacket
11 m lang 1 m hoch zu verkanfen

Geiſtſtraße 29
Zwei leichte wenig gebr Ponny

wagen ein offener Kutſchwagen mit
Hienerſitz wie auch ein gebr leichter
Leiterwagen ſtehen zu verkanfen

Magdeburgerſtraſe 41

ſof zu verk

1000 Geldgewinnem 30000M

baarem Gelde
werden in der Gieſinger GeldLotterie
Ziehung beſtimmt am 18 Nov
1890 gewonnen à Loos
Porto und Liſte 30 verſendet
lange der Vorrath reicht
Georg Joseph Jädeuſtr 14

Lotterie Geſchäft Verlin C
Auf Looſe Treffer

V Der Herr
à 0 Wergnügungsrat e

oder der
unerſchöpfliche Maitredeplaiſtr
Wie man s anfängt zu allen Jah
reszeiten im Freien und zu Hauſe
ſowie an allen nur denkbaren Freu
dentagen die beluſtigendſten Unter

haltungen anzuordnen
Enthaltend die beſten Spiele
Lieder Deklamier und Kunſt

ſtücke e
Ein Sandbnuch für alle lebens

frohen Familien
Motto Freu t euch des Lebens

Zwölfte Auflage
völlig neu bearbeitet von

Fr Seidel
1890 12 Geh 3 Mark
Vorräthig in der Buchhandlung

von Ludw Hofstetter inalle a/S Poſtſtraße 13

er

Dampfenltur 7
Uebernahme z ſofortigen Ausführung

einige 100 Morgen zur Dampfcultur
bei accurater Arbeit u hoher Leiſtung

G Weitzel Eisleben
Gute mehlreiche weiße Speiſe

kartoffeln ſind ſtets zu haben und
lieſere ich für 2,75 frei Haus

Wiederverkäufer billiger
S Merſeburgerſtraſze 30 im Keller

Ein Gebett volle Betten 14 Mk
ein Gebett à 17 Mark
rothe Betten für 25 Mark

Krauſenſtr 11 W r

I 2 Hobelbänke
mit Tiſchlerwerkzeng geſucht Offert
u V 3590 an die Exp d Ztg erb

Fleiſchwwaaren
zum Räuchern werden angenommen

Strohhofſpitze 32

Gute Erde n
Seidlitzſtraſßze 18 Giebichenſtein

Mehrere gut erhaltene Einſpänner
Kutſchgeſchirre anch einige Cabriolett
billig zu verk Magdeburgerſtr 41

Leere Patent Flaſchen werden zu
kaufen geſucht Meckelſtr 26 Seinitz

Ein gebrauchter Landauer billig zu
erkaufen Gütchenſtraſte 20

zu verkaufenDrehrollen Mittelſtraſte 14

x Gebrauchte Gaskronenu 3flammig zu verkanfenx Alte Promenade 4b I
Meyers Converſations Lexikon

Neueſte Aufl 1890 mit viel farbig Abbild
16 eleg Halbfrzbd f 98 ſtatt 160 garant
compl Lederer Verlin Kurſtr 37

Eine Plane auf einen gr einſpänn
Rollwagen ſofort geſucht
Merfeburgerſtrafze 30 im Keller
Ein Poſten blau u weiße Flieſen zum
Hausflur pflaſtern billig zu verkaufen
Rob Winkler Meckelſtraſze 22

Verkauf
3 guterhalt eiſ Waſchkeſſel 3 Pferde

raufen u 1 große Parthie alte Fenſter
billig zu verkaufen Brüderſtr 5 I

Kartoffeln
in mehlreicher haltbarer Waare in
Centnern und einzeln billigſt bei

K Erbe Dorotheenſtraſte 11
Wiederverkäufer Rabatt

20 fette Hammel
von 73 Stück die beſten zur Auswahl
verkauft Chriüstiam Wenzel

Eutſch bei Wittenberg
Echter Beruhardiner Hund

17 Monat alt 77 em Höhe 180 Länge
auch geſchult iſt zu verkaufen von einem
jungen Montenur welcher denſelben aus
Amerika mitbr Liebhabern zur Anſicht
Wörmlitzerſtr 7 Gaſtwirthſchaft

Großen Zughnnd verkauft
Cröllwitz Steinſtraſze 2

Ein kleiner Hund zu verkaufen
Meckelſtraße 22 part

Franz Kanninchen zu verkaufen
Rob Winkler Meckelſtraſze 22

Kangarienvögel
Circa 20 30 Stück gute Harzer

Roller verkauft preiswerthofferirt Kranzblumen billigſt unter D F 5204 bef RudolfNäh bei Rud Moſſe Halle Mosse Halle g e e Leopold Thon Schlottheim Thür

Privatmittagtiſch Bahnhofſtr 6 II
Aus Privathänden möglichſt zuſam

men zu verkaufen
ein ca 9jähr Apfelſchimmel

wallach geritten und gefahren
ſchöne Figur flotter ausdauernder
Gänger

ein Phäeton mit Neuſilber Kapſeln
Beſchlag und ächt Londoner

Patentachſen
ein Preſchwagen Naturholz

Pat Achſen Feder u Lederſitz
ein Reiſewagen mit Verdeck
ein Rennſchlitten mit Hirſchdecke

nebſt Geläute
ein eompl Reitzeng mit reichem

Neuſilber Beſchlag
ein neuer Livréeauzug
drei Geſchirre eins davon mit eleg

Neuſilber Beſchlag zum Phäeton
paſſend

Trenſen Decken Gurte Peit
ſchen e

Paſſende Gelegenheit für ſolche welche
beabſichtigen ſich Geſchirr zuzulegen

Zu erfr in der Exped d Ztg unter
Chiffre 2185 Z

Bohnerwichse
und Stahlfſpäne empfiehlt

I Waltsgott
Polks Kaſfee Halle

I am Leipziger Thurme
Geöffnet von früh 6 Nhr an
l alte Promenade Reitbahn
Geöffnet von früh 7 Uhr

III Moritzzwinger
Geöffnet von früh 26 Uhr an

Es wird verabreicht
Kaffee

MilchFleiſchbrühe
Selterwaſſer
Limonade

Marken zu 55 welche ſich beſonders
zu Geſchenken an Bedürftige eignen
und in den drei Hallen verwendet werden
können ſind in der Halle am Leipziger

Thurm und am r ſowiebei Herrn Kaufmann Beyer Ecke der
Leipziger und Königſtraße bei Herrn
Kaufmann Sachs Bernburgerſtr 12
und Herrn Flade Zwingerſtraße 3
zu haben

Die Verwaltung der

zu 6

Volks Kaffee Hallen I II u III

Wir geben hiermit bekamnt daß für
das Aubohren fremder von auswärts
bezogener Räder fortan 12 Mark
p Gang berechnet wird

Eisleben im Auguſt 1890
Der Vorſtand

s IIallescher Männer
J eIurn Verein

Turnübnngen Diens
tag und Freitag Abends

et von 8 10 Uhr in der
Turnhalle des ſtädtiſchen Gymnaſiums

S Sophienſtraße
Anmeldungen nehmen entgegen die

Herren Univerſitäts Turnlehrer Feſſel
J Seifenfabrikant Kobert Schneidermſtr

Hädicke Graveur Rebettge und
Coiffeur Oscar Ballin

Der Vorſtand

Turnverein Guts Muths
Sonnabend den 15 Nov

Geueral
Verſammlung

z im Reſtaurant Zum
v AichautDas Erſcheinen ſämmtlicher Mit

lieder iſt dring nothwendig D V
Ein slud theol ſucht Gelegenheit

zur Ertheilung von Privatſtunden im
Lateiniſchen und Griechiſchen

Gefl Offerten unt B 3596 durche die Expedition dieſer Zeitung erbeten

v z werden ſauber geſtimmtKlavier e und reparirt von

Rob Wilke Bahnhofſtraſte G
S Wäſchen werd noch angen Jakobſtr 1 II

Als tüchtiger Hansſchlächter em
pfiehlt ſch Fr Keuter

Giebichenſtein Angerſtraßze 5

paniſcher Anterricht
gewünſcht Gefl Offerten
unter V 3590 an die Expe
dition d Ztg erbeten

Repetitorien
für Rechtskandidaten werden ertheilt
Zu erfr in der Exped d Ztg 498

Elcpante Oamenganderohe n
W Rohkrämer Bernburgerſtr 1 I r

Alle Putzarbeiten
werden billig und ſauber in und außer
dem Hauſe gefertigt
Melitta Butze Schulgaſſe 2b p

Ofenreinigen wird angenommen
Weidenplan 1 vart

Es können noch einige Kinder
Mittwoch und Sonnabend an Hand
arbeitsſtunden theilnehmen Strengſte
Beauſſichtigung zugeſichert

Kranſenſtraßze 17 d III
Portemonnaie m Jnh u Klemm in

d Pferdebahn am Rann Thor verl od b
Thorſtr 1 Abzg g Bel Gr Berlin 15 II

Verk gold Kettchen m Schlüſſel
v Bahnhofe nach Meckelſtr 21 II

Bitte dahin abzugeben

Ein Hund entlaufen Mopsartig
Raffinerieſtraſze 9

Jch bitte die Frau welche in der
Trothaſchenſtraße den Kangarienvogel
an ſich genommen hat denſelben abzug

Trothaſcheſtraße 34 im Laden
Mein Sohn der Schuhmacher Carl

Schaefer aus Ammendorf wird
ſeit Montag vermißt Jch bitte um
gefl Nachricht falls ihm etwa ein
Unglück zugeſtoßen ſein ſollte

Gottlob Schnaefer Eſperſtedt

G E 20Bitte Freitag den 14 d Mts zur
ſelben Zeit bewußtes Local erſte Tiſche
links am Fenſter bitte Veilchen
Näheres mündlich E B

FamilienNachrichten
Statt beſonderer Anzeige

Die glückliche Geburt eines geſunden
Töchterchens zeigen hocherfreut an

Panl Hofmeiſter und Fran
geb Fiedler

Geſtern Abend 9 l Uhr ver
ſchied ſanft und ruhig nach langen
ſchweren Leiden unſer lieber
Gatte Vater Sohn und Bruder
der Kaufmann Otto Will
in ſeinem 27 Lebensjahre
Halle a/S am 13 Nov 1890

Die trauernden Hinterbliebenen

Für die vielen Beweiſe der Liebe
herzlichſter Theilnahme welche uns bei
dem Heimgang meines lieben Mannes
unſeres theuren Vaters Schwieger und
Großvaters des Rentier
Friedrich Wilhelm Voltze

in ſo großem Maaße entgegengebracht
ſind ſagen wir hiermit Allen unſeren
tiefgefühlteſten Dank

alle a S und Harzgerode
den 11 November 1890

Die trauernden Hinterbliebenen
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P Winkel i/Rheingau im November 1890interſaiſon halte ich für Weinbezüge dem verehrl Publikum von Halle a S und Umgegend mein Geſchäft empfohlen Da mein Beſtreben ſtets darauf gerichtetiſt das udrfiche ſteve er ich e unterlaſſen auf die Art meines Geſchäftsbetriebes wiederholt aufmerkſam zu machen

Alle Weine der bedeutendsten deutschen Weinbaugebiete Rheinhessen Pfalz Mosel Rheingau
Kkaufe ich am Platze als Trauben Most oder Jungwein auf und behandele sie in meinen
Kellereien im Rheingau bis zur Flaschenreife

ie für Mittel land beſtimmten Mengen verſende ich in Wa gonladungen an mein Haus in Halle n S Obgleich ich außer den größeren Transporten a r e e direct aus Tn Rheingau verſende g muß ich doch die verehrl Abnehmer darauf hinweiſen daß bei kleineren Quantitäten die Entnahme
von meinem halleſchen Geſchäfte außer bedeutender Frachterſparniß auch die Annehmlichkeit eines bequemer en Bezuges jeder beliebigen Menge in Gebinden wie in

re ſhen bietet In ausländischen Weinen halte ich seit eirea 20 Jahren ein unter Controlle des Röniglichen
Hauptsteneramtes stehendes Transitlager das einzige dieser Art in Halle a S uwel bin da
durch in den Stand gesetzt in Bordeanx Weinen billigen italien u spanisehen Tischweinen
ungarischen griechischen portugiesischen spanisechen italien Cap ete Medicinal Früh
stücks u Dessert Weinen und allen sonstigen in der Weinbranche verlangten Specialitäten bei
grosser Auswahl gediegene Qualitäten in Gebinden und Vlaschen zu den billiöst möglichen
Preisen zu liefern

Vortheilhafte Offerten für Wiederverkänfer Export nach allen Erdtheilen

Se er W ee e e eher
Johannes Grün Ilofiekerant Weingrogshandlung gegrändet 1852 Halle a u Winkel iRheingan

oeerreeen Je e n 8 25 2e S h e ee e i S 3 S ePhotographie BHaulleſche Puppenkliniß
S àästner Gr gllrigC F Ritter ſertigt nunmehr die ſängen Phote P und Tab riß

graphieen mit vorzügl Retouche das 5

Halle a Leipziger Straße 91
ganze Dutzend reſp 13 Stück für 6VI Kästner Gr Ulrichſtr 52 J

Bazar für Geschenke aller Art
Stets Nenheiten Enorm billige Preiſe

e c e e

d
Special Puppenhandlung und

Reparaturen Anslalt

Leipzigerſtraße 29
am Leipziger Thurm

e e e eWäsche und Schürzen FabrikIlerren Inte von V Le wüue
Halle a Landwehrſtraße 1 I

C S ö ö öt e s S Grösstes Lager hält ſich aufs Angelegentlichſte empfohlenSpecialität Unzerreißbare Schreibzeuge ſiehe Abbildung Bl bester deutscher D Für Wiederverkäufer billigſte Bezugsquelle

Portemonnaies Kalbleder je nach Größe 1,50 4,50 ewie Abbildung jedoch aus einem Meiallschreibzreuge von imit und Vausl Fabrikate
Stück gearbeitet 80 1 1,25 cuivre Stück 2,50 bis 3,50
bis 2 das Stück Seehnnd CEchtcuivre poli Nickel Goldemail2e 02portemonnaies v 2 an bis 12 das Stück Zur gefälligen Kennknißnahmewo Den geehrten Damen empfehle ich ſich jetzt ſchon mit Weihnachts

e Arbeiten zu verſorgen ſo lange noch Auswahl vorhanden iſt
Jch gebe um ſchnell zu räumen alle Waaren unter Selbſtkoſteue Preis ab Wamecia FIeltzer

S mS v Wachrie bot e e hier am Platze und außerhalb hiermit zur

L daß ich meinerDe Stand auf dem Wochenmarkte
WVniversal Spiegelve e icht mehr beziehe ſondern meineviele Neuheiten Stück 2,50 3 von Holz und Metall in großer S c Klapphüte i T

l e Wurſt und FleiſchwaarenTadeneinrichtungen nur noch in meinem Grundſtück Gr Ulrichſtraße 16
aller Art kauft und verkauft zum Verkauf bringe Ergebenſt
iearieh eitel Geiſſir 25 Gustav San iätZze Fleiſchermeiſter

W Leopold Korbmacher Meiſter
Manergaſſe 9 Nähe des Waiſenhauſes

BRalli u Theater Fächer Talmmi Gold I alsketien
e

lri empfiehlt ſein in allen Neuheiten ausgeſtattetes
brillante Auswahl geſtickt gemalt Stück 1,50 2 bis 4 c hGaze Federn 2c c Double Gold alsketten Korbwaaren Lager chSpecialität Stück 4 5 6 bis 9,50 zu billigſten PreiſenAtlasfächer für 3 das Stck Talmmi Kreuze und BIedlail 7Straussſederfächer3 d St Ioms v 50 9 bis 1,25 enJohann Voff ſche Ciſen Malz Chokolade

in ihrer lanitären Bedeutung
Bromberg 28 Januar 1890 Bahnhofſtraße 22

Senden Sie mir bitte umgehend 5 Pfund Jhrer Johann Hoff
ſchen EiſenMalzGeſundheitsChokolade und 5 große Büchſen Malz
Chokoladen Pulver Die Chokolade hat mir außerordentlich gute
Dienſte gethan Sie ſtärkt und giebt viel Nahrung beim Nähren
auch hat ſie überraſchend gut auf die Verdauung gewirkt Jch hoffe
auf umgehende Sendung und zeichne

Frau v Fumetti geb v Oertzen
Nach zehnwöchentlichem Gebrauch der Johann Hoff ſchen Eiſen

Malz Chokolade bei einer ſtillenden ſchwächlichen Frau hat ſich die
wohlthätige Wirkung dieſes ausgezeichneten Nahrungsmittels für ſie S
erwieſen Auch das Johann Hoff ſche Malz ChokoladenPulver iſt ein
ſehr treffliches Surrogat der fehlenden Muttermilch wie ich bei zwei
kleinen Kindern wahrgenommen habe

Dr J E von Gottſchall St Gallen
Johann Hoff Hoſlieferant der meiſten Fürſten Europas in Berlin

Neue Wilhelmſtraße 1

Verkaufsſtelle in Halle a/S bei Welmbold Comp

F Ritter
Halle a Leipziger Straße 91

Viücoht tropfſemecl Bogen und Kaſten ſofort für 45 Mk
zu verkaufen W T3 ArtMotard s Kronen u Tafel kern

n d Meter Schieren
I von ca 65 mm Höhe gebraucht

J ſucht preiswerth zu kaufen
Gt P JahnSchweinitz aſElſter

Eckladen r

per öriginal Plung FJer ber 1 Sor Wſg

Bei Abnahme von 5 Pack à Pfd 70 Pfg
a v ers ve etSrer 90 Gr Ulrichſtr 50

Schwindſucht Heilapparat verk
Drogenhandlung Geheilter R Mleyer Feidſtrafßze 7 a e e S h R

e von hohen mediciniſchen Autoritäten empfohlen für Blutarme Wöchnerinnenſtillende Mütter und Reconvaleseenten jeder Art reines hopfenreiches
Malzbier laut Analyſe vom 17 Mai 1890 7,26 Gewichtstheile Malzextract
3,41 Alkohol 0,24 Mineralbeſtandtheile 0,116 Phosphorſäure enthaltend ferner

ebenfalls als Geſundheitsbier empfohlen reines kräftiges Gebrän von vor
züglicher Güte und augenehmen Geſchmack laut Anglyſe vom 14 April 1890
6,78 Malzextract 4,38 Alkohol 0,19 Mineralſtoffe 0,09 Phosphorſäure enthaltend
beſtes billigſtes Hausgetränk empfiehlt

Fürstliche Brauerei Köstritz gegründet 1696 Niederlage beider Sorten
E Lenhmer H alle aS Böl bergaſſe 2 an der Gr rurichſtraffe a t r Nr 238 deſſen Filiale in Artern Theodor Mörkell

isleben Analyſe und Preisliſte gratis

d
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